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La coalición llamada México al Frente trae a la luz de 
manera rotunda que en nuestro país las necesidades 
más espurias de la política socavan las convicciones 

doctrinarias. Que las ideologías partidistas y que la clase 
política está desdibujada ya se sabía, sin embargo, esta 
“alianza” desnuda plenamente cómo aquellos principios 
ideológicos otrora intocables, y que eran la base para el 
diseño de la plataforma política que los partidos ofertaban 
a los votantes, son hechos a un lado a fin de obtener 
el poder. No importan la congruencia, la ética ni la 
convicción. Sólo el poder.

Por supuesto que esto no es nuevo ni mucho menos, 
ya los mexicanos hemos visto verdaderos circos con 
resultados altamente dañinos para nuestra vida pública. 
Lo que sí resulta inédito con México al Frente es que 
las fuerzas políticas que lo integran son, al menos en su 
discurso, profundamente antagónicas, aunque en su 
diagnóstico sobre los problemas que aquejan a México 
puedan parecer compartidos y hasta compartidos. Si se 
analizan sus respectivos documentos fundacionales y sus 
posturas históricas ante dichos problemas, se concluye 
que una alianza habría sido verdaderamente inverosímil 
si actuaran consecuentemente y con genuinas intenciones 
de transformar nuestro país. 

Esta incongruencia disfrazada de flexibilidad y 
pragmatismo, no es más que la verdadera naturaleza 
del sistema político mexicano; es decir, más allá de sus 
principios ideológicos y fundamentos doctrinales, lo 
cierto es que desde hace mucho tiempo sus propuestas 
y prácticas de gobierno no son tan diferentes. Todos 

los partidos políticos no encuentran problemas reales 
al diagnosticar la realidad y problemáticas de nuestra 
nación, y solo se pueden diferenciar a la hora de 
señalarse como responsables de ello unos a los otros; 
todos prometen soluciones en tiempos electorales y 
todos ofrecen sólo excusas para no hacerlo en tiempos 
de gobernar; además, ninguno explica claramente cómo 
van a realizar la transformación social que eternamente 
ofertan a la sociedad que les provee de todo. 

De cualquier modo, borrar formalmente sus fronteras 
ideológicas y sus respectivas visiones con el objetivo único 
de acumular votos, no es algo que vaya a contribuir a que la 
ciudadanía los perciba como algo diferente, ni coadyuvará 
a construir una alternativa ciudadana realmente 
democrática ni menos aún fortalecerá el sistema de 
partidos ni saneará nada. 

Pero los grandes y profundos problemas que atraviesa 
México no es la prioridad de esta alianza, como tampoco 
lo es la ciudadanía en sí. 

Sólo votos. Queda claro.

Coaliciones: testimonio de la 
decadencia política

EDITORIAL

M

Momento Revista
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Puebla es punto de encuentro 
entre culturas: Tony Gali

El Gobernador Tony Gali y la 
presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal DIF, Dinorah 

López de Gali, inauguraron el Punto 
de Encuentro de Culturas en el 
Parque Paseo de Gigantes, en el que 
develaron los tótems con los nombres 
de las familias originarias que se 
asentaron en la entidad, provenientes 
de España, Alemania, Líbano, Francia 
e Italia.

El mandatario destacó que este es un 
homenaje a las comunidades que han 
formado al estado desde hace cinco 
siglos, lo que convierte a Puebla en un 
espacio que fusiona la riqueza de los 
pueblos extranjeros e indígenas.

“Este encuentro resulta 
verdaderamente valioso porque 
fortalece los lazos de hermandad 
entre naciones y a las nuevas 
generaciones les permite expresar y 
revalorar, por un lado, el amor a sus 
raíces, pero también reafirmar la 
lealtad a esta nación que es su hogar y 
que recibió con los brazos abiertos a 
sus ancestros”, mencionó.

Escrito por:
Víctor Manuel de la Vega 

Tony Gali enfatizó que de España 
se obtuvo un legado arquitectónico, 
técnicas artesanales como la 
talavera y los platillos barrocos; de 
Francia la influencia artística y los 
intercambios educativos; de Italia un 
sector económico caracterizado por 
la innovación; de Alemania grandes 
empresas que crean empleos y del 
Líbano el aprovechamiento del 
comercio y la industria textil.

Por su parte, la directora y 
representante de la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(UNESCO) en México, Nuria Sanz, 
subrayó que una ciudadanía 
multicultural no se entiende sin 
las poblaciones indígenas; en este 
sentido, destacó que la diversidad 
cultural debe y tiene que ser 
desarrollo.

El embajador de Alemania en México, 
Viktor Elbling, detalló que dos 
elementos son los que contribuyeron 
para que los migrantes llegarán a este 
territorio: una ciudad humanista y 

Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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abierta para recibir a las diferentes 
corrientes de pensamiento y su 
ubicación geográfica que la sitúa en la 
unión entre la Ciudad de México y el 
puerto de Veracruz, convirtiéndola en 
una excelente zona comercial. 

El embajador de Italia en México, 
Luigi Maccotta, señaló que los 
italianos se sienten como en casa y 
felicitó a Tony Gali por impulsar este 
punto de reunión.

El secretario de Cultura y Turismo, 
Roberto Trauwitz, informó que del 
5 al 17 de diciembre se presentan 
actividades artísticas y gastronómicas 
de estos cinco países, para que los 
habitantes conozcan cómo se formó 
la identidad de los poblanos.

El coordinador general de 
Vinculación Interinstitucional y 
Atención Ciudadana, Mario Riestra 
Piña, señaló que el estado se fortalece 
gracias a su pasado, y aseguró que 

mientras en otras regiones existen 
tendencias aislacionistas y se 
construyen barras, en la entidad se 
celebra a una sociedad heterogénea.

El Alcalde Luis Banck reconoció a 
Tony Gali por la genuina labor que 
realiza para generar y fortalecer lazos 
con otras naciones a fin de que Puebla 
siga avanzando en la integración a 
un mundo cada vez más conectado y 
globalizado.

El Ejecutivo, acompañado de los 
representantes de las distintas 
naciones, colocó una cápsula del 
tiempo que contiene los símbolos de 
España, Alemania, Líbano, Francia, 
Italia y México, y que se abrirá dentro 
de 50 años con el objetivo de enseñar 
a las nuevas generaciones sus raíces 
históricas y culturales y crear lazos de 
unión entre las futuras generaciones.

En el evento estuvieron presentes 
el presidente de Somos Naciones en 

México A.C., Antun Nakad; el cónsul 
adjunto de España en México, José 
Pintor; el embajador de Guatemala 
en México, Arturo Duarte; la 
representante de las comunidades 
indígenas del estado de Puebla, Petra 
Laja Trinidad, y la cónsul honoraria 
de Francia en Puebla, Ofelia 
Cervantes. 

Organización
Somos Naciones en México

La organización Somos Naciones en 
México A.C. nació en Puebla con la 
finalidad de promover la integración 
extranjera y la fusión de culturas del 
mundo en nuestra sociedad. Está 
formada por un grupo de migrantes 
viviendo en nuestro país, al cual 
aportan beneficios en el ámbito 
económico, educativo, laboral y 
de amistad. Está vinculada con 
otros grupos del mismo perfil en el 
interior de la República Mexicana. La 
convocatoria se extiende a personas, 
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grupos, embajadas y consulados de 
todas las nacionalidades. El trabajo 
operativo y técnico requiere de la 
participación de migrantes que 
puedan aportar tiempo y esfuerzo 
por hacer crecer la asociación en sus 
fines sin lucro.
 

Definición de tótem

El tótem es el principio u origen de un 
determinado grupo humano o clan.

El significado del término tótem 
recogido por el Diccionario de la 
Real Academia Española (RAE) 
menciona al objeto o al ser que, en 
ciertos pueblos, era considerado 
como el progenitor o el protector 
del grupo.

El tótem, de este modo, se vinculaba 
al origen de la tribu. Dicho de otro 
modo: los integrantes del clan, de 
acuerdo a esta mitología, descendían 
del tótem en cuestión, que podía ser 
desde un objeto inerte hasta una 
planta o un animal.

El término surgió en la lengua de los 
Ojibwa, un pueblo nativo de Estados 
Unidos que se encuentra entre los 
más grandes del continente, y lo 
usaban los indígenas nativos para 
hacer alusión a una clase específica 
de monumento que hoy en día es fácil 
de hallar en las proximidades de la 
costa del Océano Pacífico de América 
del Norte.

A la serie de creencias y expresiones 
relacionadas con un tótem se la 
conoce como totemismo. Esta noción 
incluye ideas, acciones y rituales 
que hacen referencia a la manera en 
que los pueblos se vinculan con su 
tótem. Si bien se trata de una palabra 
proveniente de la cultura Ojibwa, el 
totemismo también puede apreciarse 
en el desarrollo de sociedades de 
muchas partes del mundo, a lo largo 
de varias eras.

Es importante destacar que a la 
escultura que se encarga de la 

representación del tótem también se 
la conoce como tótem. De este modo, 
al hablar de un tótem, podemos 
referirnos a un objeto de madera o 
de piedra que una cultura le atribuía 
un poder místico o una condición 
sobrenatural.

Por lo general, la madera escogida 
para los tótems era el cedro, ya 
que este árbol presenta una gran 
robustez y durabilidad, que resultan 
ideales para la construcción de un 
monumento que permanecerá a 
la intemperie, debiendo soportar 
tormentas e inundaciones, frío y calor 
extremos. 

El cuerpo del tótem suele mostrar 
uno o más personajes que sirven para 
declarar el estatus o el rango del jefe 
de la tribu.

El tótem no sólo es un icono que 
simboliza a la tribu en su totalidad, 
sino que la mitología de ciertas 
culturas también usaba esta 
figura para representar de manera 
simbólica al individuo. Sea cual sea el 
caso, el tótem puede tener asociado 
un gran número de significados y 
atributos para los seres con los que se 
vincula.

Aunque los animales son explotados 
de diversas formas por los seres 
humanos, tanto para realizar 
aquellos trabajos forzosos que 
nosotros no podemos o queremos 
hacer como para alimentarnos 
de su carne, nuestra naturaleza 
extremista dio lugar a que ciertas 
culturas escogiesen a una o 
más especies para adorarlas, 
como si de dioses se tratara. 
Algunas tribus norteamericanas 
creen que los animales poseen 
cualidades representativas de 
facultades espirituales o fuerzas 
sobrenaturales. M
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México y Michoacán en cifras 
(alarmantes) 

Estamos a unos cuantos días 
de terminar el año y muchos 
medios de comunicación hacen 

su recuento de sucesos importantes 
durante el período que termina, un 
servidor de ustedes, tratando de 
contribuir al conocimiento y análisis 
de nuestra realidad, comparte con sus 
posibles lectores, algunas cifras que 
le parecen relevantes y que, según su 
parecer, deben reiterarnos a todos 
la convicción de que la situación del 
pueblo trabajador en nuestro país y 
en nuestro estado va de mal en peor 
y que, si no se modifica el modelo 
económico que se pone en práctica, 
la situación sólo se tornará más 
grave y explosiva. Presento cifras que 
han sido publicadas en las últimas 
semanas en diferentes medios y, si no 
constituyen la numerología completa, 
sí permiten hacerse una idea de 
la complicada situación en la que 
estamos.

Uno. La empresa inglesa Caterwings, 
dedicada a la preparación y servicio 

de alimentos, publicó recientemente 
el llamado Meat Price Index (índice de 
precios de la carne) en el que informa 
acerca del costo del producto en 52 
países, incluido México. La compañía 
comparó el costo de la carne de res, 
pescado, pollo, cerdo y cordero en las 
ciudades más grandes de cada país y 
sus precios fueron comparados con el 
salario mínimo de los países incluidos 
en el estudio, para ser presentados en 
el número de horas que una persona 
debe trabajar para poder comprar 
cada tipo de carne. El estudio pone 
de manifiesto que un trabajador 
mexicano con salario mínimo 
necesita trabajar 18 horas para poder 
comprar un kilo de bisteces a un 
precio medio de 6.69 dólares (120 
pesos), o sea, debe laborar dos días 
y un cuarto; sorpréndase: un danés 
sólo tendría que trabajar una hora 
para adquirir el mismo producto; un 
argentino, 4 horas con 20 minutos y 
un brasileño 5 horas con 50 minutos. 
En lo que se refiere al pescado, los 
mexicanos tienen que trabajar poco 

Escrito por:
Omar Carreón Abud
Coordinador de la Dirección 
Nacional de Antorcha 
Campesina y dirigente en 
Michoacán
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más de 32 horas para adquirirlo, 
es decir, cuatro días completos; un 
argentino: 7 horas y 26 minutos y, un 
brasileño, 14 horas con 10 minutos; 
como puede comprobarse, existen 
grandes diferencias.

Dos. Los mexicanos tienen la 
esperanza de vida más baja de la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE): viven 
en promedio 75 años. El promedio de 
la OCDE es de 80.6 años de esperanza 
de vida al nacer, México está abajo 
de Corea del sur que tiene 82.1 años 
de esperanza de vida, de Grecia que 
tiene 81.1, de Eslovenia que tiene 80.9 
y, entre otros, debajo de Turquía, 
cuya población tiene al nacer, 78 
años de esperanza de vida. Claro que 
ello tiene que ver con la inversión en 
servicios de salud que hace cada país: 
Estados Unidos gasta un equivalente 
a 9 mil 892 dólares per cápita al año; 
Corea del Sur, 2 mil 729; la OCDE 
en promedio, 4 mil 3 y México, sólo 
gasta mil 80 dólares per cápita al 
año. En porcentaje del PIB: Estados 
Unidos gasta el 17.3 por ciento; Suiza, 
12.4, Alemania, 11.3, Suecia y Francia 
están en 11 por ciento, el promedio 
de la OCDE es de 9 por ciento y, en 
México, sólo se gasta el 6.2 por ciento 
del Producto Interno Bruto. Esas son 
cifras para México, un país que, como 
ya se sabe, produciendo riqueza, es un 
gigante, ocupa el lugar número 14 en 
el mundo.

Tres. En cuanto al estado de 
Michoacán, consigno que, al corte del 
tercer trimestre de 2017, se colocó 
como el principal estado receptor de 
remesas familiares, con un ingreso 
de 2 mil 134.48 millones de dólares, 
según informa el Banco de México. 
La entidad repitió en el primer sitio 
nacional de estados captadores 
de remesas que alcanzara para los 
primeros tres trimestres de 2016. 
Recordemos que, en 2016, Michoacán 
se ubicó como el primer lugar entre 
las entidades captadoras de remesas, 
seguido por Jalisco con mil 875.30 
millones de dólares; Guerrero, con 
mil 804.38 millones de dólares; 

Guanajuato, con mil 195.58 millones 
de dólares y, Puebla, con mil 085.67 
millones de dólares.

Cuatro. Según el Coneval, Morelia 
ocupa el lugar número 15 en 
municipios con más personas en 
pobreza, con 319,068; Morelia les 
sigue a municipios como Ecatepec 
de Morelos que tiene 786,843 
personas en pobreza; a Puebla que 
tiene 699,016 y, entre otros, a Ciudad 
Juárez que tiene 396,882 personas 
clasificadas en situación de pobreza. 
Pero no es todo, Morelia tiene 
también un lugar muy destacado 
en cuanto a municipios con más 
pobreza extrema, ocupa el nada 
honroso duodécimo lugar, con 45,390 
personas; Morelia tiene más pobreza 
extrema que Ixtapaluca en el estado 
de México en donde viven 44,280 
personas en esa situación y tiene 
más que Valle de Chalco en donde 
viven 42,778 personas en situación de 
pobreza extrema.

Esas son nuestras cifras, datos duros 
proporcionados por organismos 
serios, oficiales varios de ellos, que es 
muy difícil cuestionar. No podemos 
ni debemos echar las campanas a 
vuelo. El trabajador mexicano tiene 
que trabajar duro muchas más horas 
que otros trabajadores del mundo 
para comer con su familia un trozo de 
carne; vive en promedio menos años 
que los habitantes de otras partes 
del mundo; y, claro, si trabaja más y 
come menos, tiene que durar menos 
sobre el planeta. Y no se le atiende: 
ahí está el gasto del gobierno en salud 
que es mucho más pequeño que otros 
países que producen menos riqueza 
que México, ello, sin detenernos a 
describir la calidad de los servicios 
que, como le consta a todo trabajador 
que haya requerido de los servicios 
de salud, es extremadamente 
malo y lento. Pues bien, por si no 
fuera ya bastante, en México y, 
particularmente, en Michoacán, más 
allá de las declaraciones triunfalistas 
de nuestras autoridades, no hay 
empleo. Para mantener el tren 
de vida que llevan la mitad de los 

michoacanos, la otra mitad ha tenido 
que abandonar el país y convertirse 
en esclavo asalariado de patrones 
extranjeros en otras tierras, aquí 
viven, según datos oficiales, unos 
4.5 millones de michoacanos, allá 
están, enviando dinero cada semana, 
4 millones de padres, madres, hijos 
mayores quienes -la inmensa mayoría 
de ellos- desgraciadamente, no 
volverán o volverán ya para morir 
cuando ya no le sirvan al capital 
norteamericano. Es triste, pero es la 
verdad.

Y las consecuencias no deben 
sorprender: Morelia, la capital del 
estado, de un estado rico que, según 
se dice, crece económicamente, es 
una de las mayores concentraciones 
de pobres y pobres extremos que 
hay en el país. No me detuve en 
esta ocasión porque ya he abordado 
el tema en otras ocasiones, 
pero no quisiera que diera la 
impresión de que me olvido de las 
decenas de miles de trabajadores 
del gobierno del estado, de los 
sistemas educativos oficiales y de la 
Benemérita Universidad Nicolaita, 
a quienes hallan los días de fiesta, 
vacaciones y convivencia familiar, 
marchando por las calles para que 
se les paguen sus prestaciones y 
salarios ya devengados; nuestra 
solidaridad con ellos. ¿Cómo 
estaremos dentro de un año? 
¿Cómo terminará el año 2018? 
Peor, seguramente, mucho peor. 
Sobre todo, si el pueblo organizado 
no toma su destino en sus manos y 
se organiza y lucha por un reparto 
más equitativo de la inmensa 
riqueza social que se produce en 
nuestra patria. No pasemos por 
alto ni un momento que ya andan 
sueltos los curanderos sociales 
que prometen ayudas, becas, 
apoyos que no le han hecho ni 
cosquillas a la pobreza que azota a 
los mexicanos, no olvidemos a los 
ocurrentes que ya recetan un té de 
manzanilla para el cáncer invasivo 
que azota al pueblo de México. M
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Recibe Tony Gali la 
denominación de Memoria 

del Mundo del Lienzo 
Quauhquechollan 

El Gobernador del Estado de 
Puebla, José Antonio Gali 
Fayad, recibió de manos de 

la directora y representante de la 
Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO) en México, Nuria 
Sanz, el registro del “Lienzo de 
Quauhquechollan” como Memoria del 
Mundo, América Latina y el Caribe, 
documento que forma parte de las 16 
nuevas incorporaciones al Registro 
Regional del Programa Memoria del 
Mundo.

Esta ceremonia internacional se 
realizó en San Andrés Cholula.

En su mensaje, la funcionaria de la 
UNESCO Nuria Sanz recalcó que este 
patrimonio documental es una forma 
de alfabetización visual, una gran 
crónica y una obra de arte, donde se 
muestran las formas migrantes en 
territorios compartidos.

Nuria Sanz indicó que este lienzo 
acerca visiones y permite seguir 
escribiendo una historia más 

plural; en este sentido, señaló que 
este es el último nombramiento que 
se otorga a Puebla en este año, pero 
aseguró que habrá más debido a la 
gestión de Tony Gali.

Acompañado de la presidenta 
del Patronato del Sistema Estatal 
DIF, Dinorah López de Gali, el 
mandatario destacó que este 
documento pictográfico, de tradición 
nahua y que data del Siglo XVI, 
muestra la ruta que recorrieron 
los quauhquecholtecas durante la 
conquista de Guatemala, al mando de 
Jorge de Alvarado.

“Mi reconocimiento a quienes 
hicieron posible este logro, que refleja 
la riqueza histórica y cultural de 
Puebla, misma que hemos convertido 
en palanca de desarrollo turístico 
nacional e internacional”, mencionó. 

Tony Gali subrayó que este legado 
debe resguardarse para las futuras 
generaciones porque forma parte de 
la memoria colectiva y de la grandeza 
que posee el estado. 

Escrito por:
Manuel Alberto
de la Vega Vázquez
Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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Adicionalmente, invitó a los 
ciudadanos y turistas para que 
acudan al Museo Regional de Cholula, 
donde se expondrá junto a otras 
piezas tradicionales que cuentan la 
historia de Puebla.

El embajador de Guatemala en 
México, Arturo Duarte, enfatizó 
que este es el primer registro 
geográfico del país, que contribuye 
a la muestra de la conquista, y dijo 
al Ejecutivo que Puebla y Guatemala 
deberán trabajar conjuntamente 
para obtener la declaratoria 
internacional como Memoria 
del Mundo, debido a que ambos 
pueblos forman parte de la misma 
comunidad mesoamericana.

El secretario de Cultura y Turismo, 
Roberto Trauwitz, señaló que es 
motivo para que los poblanos se 
sientan orgullosos de sus raíces, 
debido a que en este códice se 
describe el recorrido que siguieron 
los pueblos originarios para 

conquistar el territorio que hoy se 
conoce como Guatemala, colocándose 
como uno de los primeros mapas de 
esta zona continental.

El coordinador general de 
Vinculación Interinstitucional y de 
Atención Ciudadana, Mario Riestra 
Piña, detalló que gracias a la visión 
del Gobernador Tony Gali se integró 
el expediente para obtener esta 
denominación, que se convierte 
en el tercer nombramiento que se 
obtiene como Memoria del Mundo 
bajo su liderazgo, sumada a la del 
Archivo Histórico de la Ciudad 
de Puebla y a la de Puebla como 
parte de la Red de Ciudades de la 
Innovación y el Diseño. 

Por su parte, el Presidente Municipal 
de Huaquechula, Edwin Mora 
Caballero, agradeció la promoción 
que realizó el gobernador para que se 
obtuviera esta distinción que resalta 
la importancia histórica de este 
municipio.

En el evento estuvieron presentes 
el embajador de Alemania en 
México, Viktor Elbling; el Alcalde 
de la Cuidad de Puebla, Luis Banck; 
el subsecretario de Cultura de la 
Secretaría de Cultura y Turismo, 
Moisés Rosas, y el edil de San Andrés 
Cholula, Leoncio Paisano, entre otros 
invitados especiales .

Los conquistadores 
quauhquecholtecas y el “Lienzo 

de Quauhquechollan”

La historiadora Ana Lucía Ortiz, 
basada en un trabajo de José Luis 
Escobar, de Revista D, escribió en 
Guatemala el 17 de octubre de 2016: 

Los quauhquecholtecas 
también fueron conquistadores

Mazatzin Moctezuma recibió a Cortés 
e hizo una alianza con él. “Cortez le 
dio el título de capitán a este señor 
indígena, el cacique de Tepexi. En 
el sistema legal español dicho título 

EN LA VOZ DE...
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significa que uno tiene derechos a 
conquistar. Para simbolizar y amarrar 
la alianza Cortez le dio una lanza y 
una espada para que él pudiera ir a la 
conquista y de hecho lo hizo”, explica 
el doctor Michel Oudijk, del Instituto 
de Investigaciones Filológicas de la 
Universidad Autónoma de México.

El momento de esta alianza fue sellado 
con un abrazo. Otro episodio similar 
se documenta pictográficamente 
en el Lienzo de Quauhquechollan, 
restaurado digitalmente en el 2007 por 
la Universidad Francisco Marroquín. 
“En el lienzo hay una escena entre 
Cortez, Pedro de Alvarado, la Malinche 
y el señor de Quauhquechollan 
sellando una alianza a través de un 
abrazo. Si comparamos la escena 
pictográfica con el texto de Gonzalo 

Mazatzin vemos una extraordinaria 
semejanza”, destaca Oudijk, quien 
explica que, aunque se trata de hechos 
distintos, dan cuenta de un modelo 
muy mesoamericano, pues las alianzas 
entre pueblos fue algo básico durante 
el período Posclásico, justo antes de 
la conquista. “Sin alianzas no habría 
Mesoamérica. Este mismo aspecto lo 
aplicaron en el proceso de conquista, lo 
vemos en muchos documentos”, refiere.

En un reportaje por José Luis Escobar, 
de Revista D, se explica cómo es que 
los quauhquecholtecas también fueron 
conquistadores.

En 2006, y con el apoyo del Banco G&T 
Continental, la UFM se embarcó en el 
proyecto de restaurar digitalmente el 
Lienzo de Quauhquechollan, el cual se 

EN LA VOZ DE...

M

encontraba prácticamente olvidado en 
el Museo Casa de Alfeñique de Puebla, 
México.

En un inicio se creía que el Lienzo Q 
ilustraba la conquista española de 
un área del centro de México. Pero 
tras una investigación minuciosa, 
acompañada de un instinto creativo, 
la arqueóloga holandesa Florine 
Asselbergs descubrió que la pintura 
era el testimonio de la conquista de 
Guatemala hecha por Hernán Cortés y 
los indígenas quauhquecholtecas.

El objetivo de la restauración fue 
hacer más fácil su interpretación 
y motivar a observar, símbolo por 
símbolo, ruta por ruta, evento por 
evento, la conquista de Guatemala en 
el siglo XVI.
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Un gran honor resultó para mí, 
ser invitado al evento de Causa 
en Común y el Gobierno del 

Estado de Puebla, que atinadamente 
encabeza Tony Gali Fayad. 

En este evento, se pudieron ver los 
logros que se tenido por la presente 
administración en materia de 
seguridad pública, aun y no obstante 
lo destrozada que nos dejaron la 
institución de seguridad.

En la primera parte, de las 
participaciones a éste foro, 
pareciera que se quería reconocer 
los logros que, si se han hecho en la 
administración, como lo declara la 
señora Morera al decir según nota de 
Cambio:  

“María Elena Morera también 
destacó que la SSP es la tercera 
mejor fuerza policiaca del país. 
En el marco del foro Sumemos 
Causas por la Seguridad, 
Ciudadanos + Policías, la activista 
dio un repaso de la situación en 
el estado desde el incremento de 

homicidios dolosos en 41 %, hasta 
la situación de feminicidios y del 
robo de hidrocarburo”  http://
www.diariocambio.com.mx/2017/
zoon-politikon/item/28287-
causa-en-comun-reconoce-a-
puebla-por-ser-la-entidad-mas-
transparente#ixzz50t2zQPt5 

Pero en las segundas, pareciera que se 
le intentaron ir a la cabeza a nuestro 
estado, sin permitir mañosamente 
después de la participación del Señor 
Polo que se le preguntara nada, solo se 
aceptaron las preguntas que de modo 
dejo su secretaria o moderadora, 
pues dejo ver después de que se nos 
reconocen por la transparencia 
en la información que no habían 
sido utilizado ni saben en qué, los 
recursos que se habían asignado por 
la federación en la seguridad pública, 
a lo que Daniel Vázquez Sentíos 
Secretario Ejecutivo del Consejo de 
Seguridad Pública del Estado, en 
forma contundente le corrigió la 
plana al mal informado participante, 
seguramente se equivocó de 
administración o de entidad.

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

De las asociaciones civiles, 
seguridad y otras linduras

Escrito por:
Guillermo Alberto 
Hidalgo Vigueras
Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Y ni hablar quisiera hacer algunas 
precisiones.

En primer lugar, es claro que desde 
que llego Tony Gali al puesto de 
Gobernador y de una u otra forma 
pudo empezar a darle dinámica al 
tema de la Seguridad Pública, (que es 
lo que a mí me compete o de lo que yo 
sé), las cosas han cambiado, pues con 
o sin la ayuda del gobierno federal, 
nuestro gobernador tomo la decisión 
y estaba enfocado verdaderamente a 
servir a la entidad poblana.

También está claro para mí, que se 
volvió, o trató de volver en cuanto 
el gobernador se fue, un foro de 
campaña contra a la nueva ley de 
seguridad interior y a la labor (aunque 
en forma velada) de los militares 
por algunos de los asistentes al 
foro, en lo particular por la señora 
Morera, aunque disfrazando su 
declaración de valor y coraje, que 
si se deben los militares regresar a 
sus cuarteles, que si esto se vuelve 
una dictadura, o si va a venir el coco 
vestido de verde y nos va a comer a 
todos, pero ni ella ni ninguno de sus 
colaboradores dan una solución de 
que vamos a hacer mientras como 
ellos dicen claro, sin dar nombres, 
vamos a hacer en el inter creamos las 
adecuadas policías para enfrentar al 
crimen, solo piden más lana y está 
visto que no es cuestión de dinero 
sino de responsabilidad, y ellos, 
no mencionan a los responsables 
de las fallas por omisión, falta de 
valor o seriedad, solo ponen a “las 
policías” que han fayado o sea a “los 
Integrantes, los policías” y que paso 
con los falso mandos y gobernantes 
que han sido responsables, ¿o qué? 
¡los policías decidieron solos? 

Esto, desde mi punto de vista es 
erróneo, primero por que deberíamos 
de leer adecuadamente la llamada 
Ley para criticarla positiva o 
negativamente, y apoyarla o no, pero, 
de forma consciente de manera total.

Debemos de ver, que desde sus inicios 
el Gobernador Gali, su Secretario 

de Gobierno Diódoro Carrasco y su 
Secretario de Seguridad Pública en el 
Estado Jesús Morales Rodríguez han 
enfrentado, resuelto y hecho.

Y no quiero, por supuesto, ponerme 
a la altura del tipo que casi se tiró 
al suelo, defendiendo el pan suyo 
de cada día, y casi llorando porque 
ya está cansado de las críticas 
a su excelso gobernador y a su 
subsecretario que poco o nada pudo 
aportar, a la policía a la cual él dice 
pertenecer, mmmm que poco o mal 
conoce a los policías.

En primer momento si no quiere 
que lo critiquen o lo molesten a 
él o a su jefe inmediato, pues no 
vayan, debe de entender que “el que 
expone, se expone” y que el policía 
por naturaleza debe tener un alto 
umbral de resistencia al ridículo y 
la frustración, y como dijera el ex 
presidente municipal Luis Paredes 
Moctezuma, “con que piel tan delgada 
resultaste”, … subsecretario, por favor 
controle a sus esbirros

Retomando, desde un inicio Gali 
Fayad solicito el apoyo del ejército, 
marina y fuerzas federales, pero al 
mismo tiempo y en cuanto pudo, 
reorganizo con Morales Rodríguez, 
los cuadros de la seguridad con 
el programa de Escudo Zaragoza 
en nuestra entidad, poniendo a 
“Poblanos de verdad” al mando de 
nuestras policías, pero poblanos de 
Puebla, y con amor a la entidad, que 
como él, no se iban posteriormente 
ir a vivir a otro lado ni a esconder 
en los negocios que de aquí sacaron, 
no, poblanos comprometidos y que 
la misma policía reconoce y acepta a 
sus jefes como elementos de trabajo y 
experiencia en la entidad.

Que, si se escapan algunos, pues sí, 
pero en las administraciones pasadas 
se les escaparon TODOS, solo dele una 
miradita y vean que como dijera el 
poeta Salvador Díaz Mirón “hay aves 
que cruzan el pantano y no manchan 
su plumaje” y a lo cual agregara el 
Piporro “Mi perro ni pantano deja” 

y estos así le hicieron, como ricos 
nuevos de vacaciones en hotel de lujo, 
se fueron con la toalla, los jabones y 
hasta las almohadas (los colchones no 
supieron como sacarlo) 

En el evento se pudo ver a gente 
con conocimiento de causa y a un 
sinnúmero de nuevos y viejos policías 
con un alto perfil de experiencia, así 
como aspirantes a serlo que estaban 
atentos y nunca se salieron del lugar.

Total, que dé luego de una clausura, 
extraña y fuera del protocolo, con un 
Ernesto Derbez molesto, que primero 
dice no ir en su calidad de Rector de la 
UDLAP, pero así lo anuncian y el Blog 
de su institución lo recalco http://
blog.udlap.mx/blog/2017/12/rector-
delaudlapasistealforosumemoscau-
sasporlaseguridad/, con una amañada 
segunda parte del Lic. Polo o de los 
organizadores de Causa en Común y 
después de que la Propia Morera dijo 
que ojala que como ella todos se que-
darán porque luego solo querían salir 
en la foto y ver a su gobernador (o eso 
dio a entender) se fue, hizo mutis… 
desapareció pues, en menos de una 
hora y los funcionarios en Puebla, Po-
licías Viejos y Nuevos, así como cade-
tes de la Academia, Ciudadanía civil y 
Universitarios de varias instituciones 
si se quedaron hasta el final, dándole 
a todos incluyendo esta señora, una 
clase de educación y civismo que sólo 
los poblanos podemos dar.

En fin si van estas Asociaciones 
Civiles a criticar o a opinar que 
lo hagan de lleno con nombres y 
apellidos, no sólo con numeritos 
que traigan propuestas y no falacias 
y numeritos, soluciones y apoyos y 
no solo sus numeritos, que mientras 
ellos hacen numeritos, nuestros 
policías mueran, la ciudadanía sufre y 
se quedan muchos hogares marchitos.

¿O no?
Juzgue Usted

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

M
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El Gobernador Tony Gali y el 
Alcalde de Puebla, Luis Banck, 
inauguraron la puerta 6 del 

Pasaje Histórico 5 de Mayo, ubicada 
en el Lago de la Concordia en la zona 
de Los Fuertes. 

El Gobernador José Antonio Gali 
destacó que en coordinación con 
el municipio se da seguimiento al 

descubrimiento de estos pasadizos 
que forman parte de los Secretos de 
Puebla, y señaló que con este nuevo 
acceso se mejorará la experiencia 
de los poblanos y los turistas que lo 
visiten. 

En su mensaje, el presidente 
municipal de Puebla indicó que este 
recorrido es una mirada diferente 

JÓVENES EN ACCIÓN

Escrito por:
Elio Bardomiano
de la Vega Vázquez

Tony Gali y Luis Banck 
fortalecen el turismo con los 

Secretos de Puebla

Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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de la Batalla del 5 de Mayo, donde la 
gente podrá conocer las partes que 
fueron hechas para la artillería y otras 
para la caballería, durante la defensa 
de Puebla.

Señaló que en los trabajos de 
excavación fueron encontrados 
restos de balas y municiones de los 
diferentes ejércitos, así como hachas 
y medicinas, entre otros objetos 
que están expuestos a lo largo del 
trayecto.

Por su parte, el gerente del Centro 
Histórico y Patrimonio Cultural, 
Sergio Vergara, explicó que 
con este acceso se concreta un 
corredor turístico que une este 
pasaje con la zona de Los Fuertes. 
Además, detalló que se colocó 
en la entrada la verdadera carta 
que redactó el General Ignacio  
Zaragoza al Presidente Benito 
Juárez, donde le da el parte de 
guerra que anuncia la victoria del 
5 de Mayo.  

Estuvieron presentes el secretario 
de Cultura y Turismo, Roberto 
Trauwitz; la secretaria de 
Infraestructura, Movilidad y 
Transportes, Martha Vélez; el 
coordinador general de Agenda 
Digital y Comunicaciones, Marcelo 

García, y el secretario de Turismo 
del Ayuntamiento de Puebla, 
Alejandro Cañedo.

También el titular de la secretaría de 
Infraestructura y Servicios Públicos 
del Municipio, David Aysa; así como 
los regidores Miguel Méndez, Magali 
García y Oswaldo Jiménez, entre 
otros invitados especiales. 

Pasaje Histórico del 5 de Mayo

Se localiza en el Boulevard 5 de Mayo 
208, en el emblemático barrio de 
Xanenetla.

JÓVENES EN ACCIÓN

El Pasaje Histórico 5 de mayo se 
une a la red subterránea que, junto 
con el Puente de Bubas, forman los 
“Secretos de Puebla”.

El pasaje rescata los valores 
ancestrales en un recorrido por las 
profundidades de la Puebla colonial. 
350 años de secretos guardados 
debajo del Centro Histórico revelan 
leyendas e historias jamás contadas.

El túnel que fue intervenido cuenta 
con iluminación y con recursos 
audiovisuales que permiten conocer 
su historia. En la segunda etapa 
descubrimos la relación con la zona 
de Los Fuertes y el cuartel del general 
Ignacio Zaragoza en San José, por lo 
que se cree fue fundamental para la 
Batalla del 5 de mayo de 1862.

Recorre los más de mil metros que 
unen al pasaje ubicado en el barrio de 
Xanenetla y al pasaje en Los Fuertes.

Recorre Secretos de Puebla y conoce 
el Puente de Bubas, el Convento de 
San Francisco, la zona más antigua de 
la ciudad, la Capilla de Santa Elena, 
así como los lavaderos de Almoloya, 
entre otros puntos. M
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Desabasto de agua…
¡lo más grave!

Hemos tocado temas muy 
importantes, por lo que 
el que vamos a abordar 

quedó un poco relegado, pero es 
muy importante. En días pasados 
se tuvo aquí en Puebla la edición 
31 de la Convención y Expo ANEAS 
(Asociación Nacional de Empresas 
de Agua y Saneamiento) 2018. Habrá 
problemas de abasto de agua en el 
país y se caería en una crisis porque 
fallarían el servicio de agua y el 
drenaje en las grandes ciudades. Más 
adelante, el titular del organismo 
afirmó que de no atenderse el rezago 
tecnológico y de infraestructura para 
el suministro de agua potable, en 10 
años México enfrentará una crisis. 
Pues ya sea en el 2018, o bien, en 10 
años o en menos tiempo, la crisis por 
agua potable disponible en ciernes, 
es un hecho, habrá una verdadera 
escasez de agua. 

El desabasto de agua… ¡es lo más 
grave! Sí es de preocuparse que 
no se pueda proporcionar a la 
población el agua que necesita para 
sus diversas necesidades agrícolas, 

industriales y domésticas. Que se 
llegue a que un vaso de agua no sea 
posible conseguirlo a ningún precio. 
Y esto no por falta de dinero, sino 
sencillamente porque el caudal de 
agua necesario no está disponible.

Hace ya unos años todavía 
funcionaban la Secretaría de 
Recursos Hidráulicos y el entonces 
Departamento Forestal; en un 
congreso realizado en el Carolino, 
en nuestra querida Universidad 
Autónoma de Puebla, el expositor 
se ufanaba del Proyecto Nacional 
para resolver a fondo el suministro 
de agua y la gran cantidad de dinero 
que haría falta para eso. A lo que yo 
pregunté que de qué servirían todos 
esos nuevos pozos, estaciones de 
bombeo, líneas de conducción y redes 
de distribución, si no se contaba con 
la materia prima, el agua, para que 
pudiera funcionar ese maravilloso 
sistema, que habría antes que nada 
ver que la cuencas hidrológicas 
funcionaran correctamente en cuanto 
a la infiltración y enriquecimiento 
de los acuíferos para que siguieran 

Escrito por:
Klaus Feldmann Petersen
Comentarios:
klausfepe@gmail.com
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habiendo manantiales, y que los 
pozos pudieran proporcionar 
el preciado líquido, para lo cual 
era indispensable recuperar los 
bosques que anteriormente cubrían 
nuestras sierras y montañas. 
Tranquilinamente me contestaron 
que eso no era de su incumbencia, 
sino del Departamento Forestal, 
aduciendo yo que era imposible 
que cada dependencia trabajara 
independientemente, cada una 
por su lado, y que en este tan grave 
problema había que tener en cuenta 
que bosques y agua son un binomio 
inseparable.

Por lo declarado en esta última 
Convención a la que nos referimos, 
se puede deducir que los criterios no 
han mejorado. Aquí se considera que 
lo fundamental para que funcionen 
los sistemas de agua potable es el 
dinero, con lo que habrá estaciones 
de bombeo, líneas de conducción 
y redes de distribución flamantes, 
pero no se ocupan en absoluto de que 
haya la materia prima necesaria para 
que puedan funcionar esos dichosos 
sistemas. ¿Sin agua que los llenen, de 
qué servirán tan hermosas tuberías? 

Los cambios climáticos debidos al 
inevitable sobrecalentamiento global 
están provocando daños tremendos 

en la Naturaleza, tanto en la flora 
como en la fauna, pero hay que 
considerar detalles que influyen 
muy gravemente. El calentamiento 
provoca una mayor evaporación en los 
océanos, mares y lagos, hay más agua 
en forma de vapor en la atmósfera, 
hay una mayor precipitación pluvial; 
las lluvias, así como los huracanes, 
son más frecuentes y mayores o 
violentas. Se supondría que podría 
haber más agua disponible, pero 
no es así: el agua que cae rebasa 
el coeficiente de infiltración de 
los suelos, o sea, el agua corre 
superficialmente en forma de aguas 
broncas, erosionando los buenos 
suelos, formando avenidas que causan 
inundaciones y llevan la muerte y 
desastre por donde pasa, siendo el 
agua que se infiltra mínima y los 
acuíferos reciben una realimentación 
muy pequeña. 

¿Nos debería preocupar el dinero 
o, más bien, revertir las causas que 
provocan el sobrecalentamiento y 
así regularizar el clima, en lo que 
influyen fuertemente los bosques, 
además de atender también los otros 
factores como los gases que provocan 
el efecto invernadero, que igualmente 
contribuyen al sobrecalentamiento? 
El que contrariamente a lo que 
se podría suponer provoca los 

fuertes fríos a los que no estamos 
acostumbrados. El mayor calor 
produce que las masas de aire caliente 
ascendente, al tener menor densidad, 
provoquen un vacío que tienen que 
llenar las masas de aire polar frio que 
son denominados como frentes fríos, 
tan frecuentes últimamente.

El fondo del problema es que en todo 
actualmente el dinero es lo que rige, y 
la ambición de dinero va pareja con la 
ambición de poder y placer, y muchos 
entran a esa forma de vida, sobre 
todo las mafias de la delincuencia 
organizada, la de empresas sin 
escrúpulos (petroleras, fabricación 
y venta de armas, la farmacéutica), 
las mafias de izquierda (masonería). 
La corrupción aparece de inmediato 
y no se atienden los problemas 
ambientales porque es más 
importante satisfacer la ambición de 
dinero, poder y placer con un egoísmo 
sin medida, que los ciega a tal grado 
que no se dan cuenta que si el barco 
se va a pique, ellos también se hunden 
con éste.

De acuerdo con esto, la única y 
posible solución es superar la cultura 
de la muerte, regresando a una vida 
en la que los valores sean los que 
rigen; reinstaurar la cultura de la vida 
y del amor, donde se ame al prójimo 
como a uno mismo y no a uno sobre 
todas las cosas, donde se le dé a 
Dios el lugar que le corresponde en 
nuestras vidas públicas y privadas. 
Ya en el 2008 el cardenal Norberto 
Rivera lo expresaba: “Los males 
que nos afectan son consecuencia 
del abandono de nuestras raíces e 
identidad cristiana”, lo que también 
hace un año Ángela Merkel, canciller 
de Alemania, manifestaba: Si Europa 
(el mundo) quiere salvarse tiene que 
regresar a sus orígenes, a sus raíces 
cristianas, a Cristo, a leer la Biblia”.

“Donde hay Bosques hay Agua y Aire 
puro; donde hay Agua y Aire puro 
hay Vida”

MADRE NATURALEZA
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El sindicalismo en México
Segunda parte

Poco antes de que estallará 
la revolución, ya existía la 
Unión Católica Obrera, cuyo 

presidente era el licenciado Salvador 
Moreno Arriaga, quien celebró 
una asamblea general, sentando 
las bases para la formación de una 
organización más grande, surgiendo 
la Confederación Católica Obrera, 
agrupando a 46 círculos obreros, 
dentro de sus objetivos estaba 
llevar a cabo una reforma al sistema 
económico, basado en la encíclica 
papal Rerum Novarum.

Dentro de sus objetivos se 
encontraban: un salario mínimo; 
supresión del trabajo para mujeres 
casadas y niños; habitación y un 
taller para los artesanos; creación 
del seguro social de desempleo, 
accidentes, enfermedad y vejez; 
creación de juntas de arbitraje que 
resolviera los conflictos entre el 
capital y el trabajo; participación 
de los beneficios de las empresas; 
protección del trabajo a domicilio, 
principalmente de las costureras y 
las mujeres y representación legal 
ante las autoridades, por lo que 
se enorgullecían de haber tenido 
programas sociales, tan avanzados 
como se lograron posteriormente en 
la constitución de 1917. 

Lo único negativos, es que sólo 
quedaron en la fase declaratoria, 
porque nunca se llevaron a la 
práctica, todo quedo en buenas 
intenciones, por lo que la iglesia 
católica emprendió una campaña en 
contra de los sindicatos socialistas, 
amenazando a los trabajadores de 
caer en pecado mortal a los que se 

atrevieran a afiliarse a los sindicatos, 
sólo podían afiliarse a un sindicato 
patrocinado por la iglesia o que 
fueran de naturaleza cooperativa, 
Lombardo Toledano, expresó en su 
obra que el propósito de la iglesia 
católica mexicana, respecto de las 
asociaciones profesionales, era lograr 
un acercamiento de los patrones y 
obreros, para dirigirlos por medio 
de sus ministros, alejándolos de la 
influencia del Estado, agregando, que 
lo que quería la iglesia como un medio 
en contra del sindicalismo socialista, 
por lo que en realidad sólo fue 
histórico, porque nunca controlaron 
los obreros católicos una fábrica.

El conflicto religioso de 1926-1929, 
hizo desaparecer el movimiento 
obrero católico, todos los grupos 
adheridos a éstos fueron acosados, 
confiscando los ahorros depositados 
en instituciones de crédito, con ayuda 
del Estado, clausurando su periódico, 
la paz social, y así el movimiento 
obrero católico declinó visiblemente.

Otro intento de unificación del 
sector laboral, fue la creación de la 
Confederación General de Obreros y 
Campesinos de México, dirigido por 
Lombardo Toledano, que no logró 
representar un cambio profundo 
en el movimiento obrero. Así en 
1933 se reunieron en el D.F., varias 
organizaciones independientes que 
firmaron un pacto de unificación, 
lo que demostraba la desunión del 
sector obrero, la falta de ideología y 
conciencia de clase, constituyéndose 
la Confederación General de Obreros 
y Campesinos de México, con la 
cual esperaban sacar al movimiento 

Escrito por:
José Luis Pérez Becerra
Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

ROMPIENDO EL SILENCIO



MOMENTO  |  1649  |  14 DICIEMBRE DE 2017  | |  WWW.DIARIOMOMENTO.COM/REVISTA  | 21

obrero de la crisis en la cual se 
encontraban.

Lombardo Toledano y Morones 
rompen definitivamente, por 
desacuerdos en la CROM, 
desapareciendo la CGOCM, quedando 
en solo un intento de reorganizar a 
los trabajadores, que se encontraban 
esparcidos, no conociéndose 
el número de miembros que se 
afiliaron a ésta organización, por lo 
que el sector obrero llega dividido 
al gobierno de Cárdenas, aunque 
hay que decir, que se encontraban 
fuera de la tutela estatal, algunos por 
ideología propia y otros porque era 
el Estado el que los rechazaba como 
aliados.

Por lo que en campaña para obtener 
la presidencia de la república, Lázaro 
Cárdenas propugno por la unión 
de sindicatos, por lo que se creó 
la Confederación de Trabajadores 
de México, desapareciendo la 
Confederación Nacional de Obreros 
y Campesinos de México, sobre 
todo, porque era necesario reactivar 
la economía de México, que se vio 
afectada por la crisis de 1929 en 
Estados Unidos, por lo que se debía 
activar la economía y recuperar los 
derechos laborales, utilizando todo 
esto en su campaña como discurso 
para su campaña presidencial, como 
candidato del Partido Nacional 
Revolucionario.

Lázaro Cárdenas llega al poder  
ejecutivo el 6 de diciembre de 
1934, contando con el apoyo de los 
miembros progresistas del PNR, 
por lo que el desarrollo industrial 

debería estar a  la par de la defensa 
de la justicia social, objetivo de 
la Revolución Mexicana. Las 
organizaciones de trabajadores 
no debilitaron el poder de Lázaro 
Cárdenas, al contrario el control de 
los líderes y el carisma de Cárdenas, 
lo hace ser aceptado y hasta admirado 
por los obreros y campesinos, sentían 
que el presidente era igual a ellos, 
además los estimulaba a luchar por 
sus derechos.

Su gobierno se caracterizó por 
la convivencia que tenía con los 
campesinos, se le veía como un 
hombre cercano al pueblo, quien se 
colocaba en la misma posición que los 
trabajadores del campo, compartía 
su comida y platicaba con ellos, se le 
veía interesado en los problemas del 
pueblo.

Dentro de su agenda se contemplaba 
el atender los intereses  del pueblo. 
En su plan sexenal  se contemplaba 
la protección y el desarrollo de la 
organización sindical, considerando 
a las masas populares como el 
factor clave para el desarrollo 
económico del país.  Las propuestas 
gubernamentales durante la 
campaña electoral de Lázaro 
Cárdenas exponían la necesidad de 
organización de los trabajadores en 
un frente único.

México destinaba más del cuarenta 
por ciento de su presupuesto a pago 
deudas, por lo que quedaba muy poco 
a mejorar las condiciones salariales 
para los trabajadores, por lo que los 
obreros, se vieron en la obligación de  
unirse para defender sus derechos, 

atendiendo el discurso presidencial, 
aunque no todos tuvieron el beneficio 
o privilegio de ser convocados. 

 Así, el Congreso que fue una 
propuesta de campaña del General 
Cárdenas se llevó a cabo en la Ciudad 
de México del 21 al 24 de febrero 
de 1936. Pactándose a formar la 
Confederación de Trabajadores 
de México, siendo objetivo de la 
Confederación General de Obreros y 
Campesinos de México que surgieron 
en 1933 con la desintegración de 
la Confederación Regional Obrera 
Mexicana, siendo su líder, Luis 
N. Morones. Este Congreso tenía 
el objetivo de unificar a la clase 
trabajadora y de los grupos de 
obreros, Cárdenas por su lado, en 
sus discursos, señalaba la gran 
importancia de que estuvieran 
unidos. Desafortunadamente, esto, 
aún, no ha sido logrado. 

El Congreso se llevó a cabo, en el 
mismo lugar, donde se reunieron 
los Constituyentes, desde luego 
había distintos puntos de vista, del 
movimiento obrero mexicano, y por 
supuesto distintos intereses. . Los 
sindicatos tenían el interés de una 
agrupación, pero los estatutos con 
los que se estructuraría el organismo 
unificador debían ser discutidos con 
el Congreso Legislativo.

Finalmente, el 23 de febrero la 
Comisión de Estatutos dio a conocer 
el dictamen, el cual fue valorado 
por el Congreso legislativo. Se 
expuso el problema de unidad 
entre trabajadores industriales y 
campesinos, se informó que la CCM 
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no enviaría delegados a la CTM, esto 
produjo la reacción de los integrantes 
de la nueva Confederación de 
Trabajadores.

No se hicieron esperar, argumentos 
de  algunos líderes sindicales que 
fueron expuestos en entrevistas, 
donde se argumenta que el Presidente 
Lázaro Cárdenas y el Congreso 
Legislativo no permitieron la unión 
de los obreros y campesinos en un 
solo frente por temor a la fuerza que 
la gran congregación pudiese tener. 
Vicente Lombardo Toledano en una 
entrevista aseveró: “la CTM había 
nacido con una fuerza tremenda, 
no deseaba el gobierno que los 
campesinos se agruparan con los 
obreros, porque si se aliaban esas dos 
fuerzas el gobierno se vería influido 
de manera trascendental de obreros y 
campesinos unificados”.

El entonces presidente de la república, 
pronuncio un discurso, totalmente 
distinto al que había tenido durante 
su campaña, sobre la unión de los 
trabajadores de la industria y el 
campo en una central, se sostenía 
que la revolución no requería una  
celebración de manifestaciones y de 
lanzamiento de vítores entusiastas, 
sino en una preocupación constante 
en agruparse en un solo frente, por 
despojarse de los prejuicios que 
estorban su marcha ascendente, por 
arrollar todos los obstáculos que se 
opongan al triunfo de los postulados 
de la renovación social.

Se nombró como secretario general de 
CTM a  Vicente Lombardo Toledano, 
quien en su discurso informó las 

principales y primeras tareas a las 
que se enfrentaba la recién fundada 
Confederación. “El objeto inmediato 
de la naciente organización consiste 
en cumplir el programa social de la 
revolución, de manera inmediata y 
última, su compromiso en abolir el 
sistema capitalista”.

Recibiendo la crítica de que son 
distintos los matices que se pueden 
localizar en la relación sindicato 
– Estado, como: La unificación 
sindical con el fin de mayor demanda 
y organización de los derechos 
laborales o la crítica hacia la creación 
de la CTM como una institución 
proletaria oficial, puesto que fue una 
propuesta presidencial llevada al 
congreso constituyente.

En un discurso del General Cárdenas 
se limita el apoyo gubernamental, 
sólo para facilitar la unión de 
gremios, atender sus denuncias y 
propuestas, pero se niega a ofrecer 
un subsidio, que a comparación del 
SME, este último sí fue un organismo 
subvencionado y por eso se llevó a cabo 
su eliminación, según se argumentó en 
el Diario Oficial de la Federación.

Durante el gobierno de Ávila 
Camacho, la tensa situación 
creada por el cardenismo entre los 
capitales mexicanos se vio reflejada 
al principio de su sexenio, los 
empresarios pedían fuera reprimida 
toda manifestación obrera que 
pusiera en peligro el desarrollo de la 
industria y se oponía principalmente 
a que los sindicatos intervinieran en 
asuntos políticos, lo cual sería lo más 
sano, para cualquier país.

En el año de 1940, Fidel Velázquez 
fue elegido secretario general de la 
CTM (Confederación de Trabajadores 
de México) y aun cuando aseguró 
que se seguiría la ruta marcada 
por el secretario saliente, con su 
acceso a la dirigencia de la CTM 
habría de consumarse el cambio 
de orientación ideológica de la 
central obrera. Las rivalidades que 
existían entre las centrales obreras 
acentuaron la desconfianza de los 
empresarios y obstaculizaron las 
tareas gubernamentales, peligroso 
para la situación económica y la 
inminente guerra mundial, que se 
venía venir, lo que hacía prioritario 
poner en práctica la política de 
apaciguamiento del sector obrero. 
El gobierno  tomo algunas medidas 
tanto legales como políticas, como 
hacer reformas a la Ley Federal del 
Trabajo, con el propósito inmediato 
de limitar rígidamente el derecho de 
huelga y de apaciguar al movimiento 
obrero, entonces disperso, que 
se unificará en pro del desarrollo 
económico del país. A principios de 
1941 se creó la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social y se reformaron 
algunos artículos constitucionales 
en lo relativo a la jurisdicción laboral 
de la federación, con el objeto de 
vigilar a las industrias estratégicas 
en vísperas de la guerra y tener un 
mayor control sobre conflictos que 
pudieran afectar la paz interna.

Posteriormente durante el sexenio 
de Miguel Alemán, se dio la 
imposición de líderes sin apoyo 
entre los trabajadores y el grave 
deterioro del salario a causa de 
un agudo proceso inflacionario, 
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de dos grandes devaluaciones y de 
aumentos salariales raquíticos. 
Situación, no muy alejados de los 
tiempos actuales.

El salario alcanzo los niveles más 
bajos desde el cardenismo, de 1939 
a 49 el salario agrícola disminuyo 
46%, el de las ciudades 39%, el salario 
medio de 35 industrias en un 27% y el 
de los burócratas federales en un 35%. 
Las utilidades aumentaron de 26.2% 
del producto territorial a 41.5%.

Se sometió a la clase trabajadora 
al pleno control gubernamental, 
imponiendo una disciplina favorable 
al capital, a las dos semanas de haber 
tomado posesión de la presidencia, 
Alemán ordeno la intervención del 
ejército para obligar a los petroleros 
a levantar un paro laboral. Cercano el 
cambio de dirigentes en la CTM, Fidel 
Velázquez, desde entonces acusado 
de corrupción, lucho por imponer a 
Felipe Amilpa, miembro destacado 
de su grupo. Se le enfrentaron las 
fuerzas de los sindicatos de industria 
más fuertes con la candidatura de 
Luis Gómez Z. Para lograr el apoyo 
de Lombardo Toledano, durante el 
IV Congreso Nacional Ordinario de 
la CTM, en marzo de 1947, Velázquez 
simulo aceptar que la CTM apoyaría 
los trabajos de construcción de un 
nuevo partido de izquierda. De esta 
manera, triunfo Amilpa y el grupo 
de Fidel Velázquez se consolido de 
la CTM, por lo que los disidentes 
abandonaron sus filas, formaron la 
Confederación Única de Trabajadores 
(CUT) y buscaron la alianza con los 
ferrocarrileros, petroleros y mineros, 
que estaban al margen de la CTM.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Así, una vez más triunfaron 
los intereses personales, Fidel 
Velázquez, Amilpa y su grupo, 
aliados al gobierno y al PRI, se 
negaron a apoyar las actividades de 
Lombardo Toledano para formar 
un nuevo partido de izquierda 
y, además, lo expulsaron de la 
CTM junto con sus seguidores. Al 
poco tiempo la CTM se incorporó 
a la Organización Regional 
Interamericana del Trabajo (ORIT), 
organismo de ideología antagonista 
que opera en América Latina 
bajo el control de los sindicatos 
norteamericanos.

A su expulsión, Lombardo formo la 
Alianza de Obreros y Campesinos 
de México (AOM); en marzo de 
1948, se alió a la CUT y a los grandes 
sindicatos de industria para oponerse 
a la política de Miguel Alemán. Todo 
señalaba, una  nueva central sindical 
en la que participarían sindicatos 
industriales más fuertes y en la que 
tendrían mucho peso dirigentes 
comunistas como Valentín Campa.

El gobierno de Alemán actuó para 
impedir que esta central se formara. 
Tomando como pretexto una false 
denuncia del secretario general del 
Sindicato de Ferrocarrileros. Jesús 
Díaz de León “el charro”, fueron 
encarcelados Campa y Gómez Z., 
e intervino para impedir que los 
ferrocarrileros depusieran a Díaz de 
León. Las instalaciones sindicales 
fueron tomadas por la fuerza pública, 
por lo que en octubre de 1948, el 
gobernó dio un paso importante para 
disminuir la influencia de la izquierda 
en los sindicatos. Después se procedió 

a combatir a los sindicalistas 
independientes dentro del sindicato 
de petroleros, ya con el antecedente 
de la intervención militar y 
gubernamental en la vida interna de 
los sindicatos.

El sexenio de Miguel Alemán se 
caracterizó por la intervención 
gubernamental en los sindicatos para 
deponer a los dirigentes utilizando 
grupos de choque y a la fuerza 
pública, que el pueblo bautizo como 
charrismo, por Díaz de León, a esta 
práctica. Así fue como se liquidó 
a los sindicatos independientes y 
se consolido la dirección de Fidel 
Velázquez en el movimiento obrero. 

Para acabar con las fuerzas 
democráticas y de izquierda en el 
sindicato de mineros y metalúrgicos, 
el gobierno apoyo a las compañías 
extranjeras durante la prolongada 
huelga de Nueva Rosita, Cloete y 
Palau, centros mineros de Coahuila, 
iniciada en octubre de 1950 y 
concluida con la derrota de los 
obreros en abril de 1951. Por lo que 
en el gobierno de alemán sometió a 
los sindicatos mediante la violencia 
y a represión, la pérdida total de 
autonomía de los trabajadores, la 
entrega del sindicalismo al grupo 
corrupto de Fidel Velázquez y se 
acabó con los principales grupos de 
la oposición de izquierda en el medio 
sindical. 

Continuara… M
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Anda circulando un panfleto en 
que se indica que Alejandro 
Armenta  Mier, indica acerca 

de las minas que se establezcan 
pero cuidando el medio ambiente 
y la ecología, que me perdone mi 
amigo diputado, pero si hace esas 
declaraciones, es que le falta mucha 
cultura en ese aspecto, debo decirte 
mi querido amigo Alejandro, que 
nosotros tuvimos  el gran honor, 
de expulsar a los chinos de Zautla, 
Puebla, es un lugar que quedó en 
la historia por ese hecho que es 
conocido a nivel mundial, para ello, 

Horror y muerte las minas…

Escrito Por: 
Isaias Santos Valladares

tuvimos que mandar a traer a muchos 
especialistas en la materia, contamos 
con ingenieros en minería, botánicos, 
biólogos, ingenieros agrónomos, 
un sinfín de personas de distintas 
universidades, de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, de la 
Universidad Autónoma de México, de 
la Universidad Metropolitana, de la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla, los que estuvieron 
ilustrándonos al respecto y todos 
coincidieron en que las minas son 
el horror y muerte, donde se han 
establecido minas, solo queda tierra 
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seca, personas con tuberculosis, 
amputados de diversas partes del 
cuerpo, con sendas enfermedades 
causadas por el ácido, por los diversos 
productos químicos, que allí se 
utilizan, e incluso. No sabíamos 
que, en un simple taller, en que se 
utilizan aceites no vuelve a crecer 
la hierba, jamás vuelve a crecer y 
es cierto, vea un taller mecánico 
y hay grasa y mugre por doquiera, 
aunque se tomen los mejores medios 
de limpieza. Así que imagínese en 
un lugar donde se utilizan grasas y 
ácidos por toneladas, como queda 
esa tierra. Por ejemplo en Zautla, ya 
contaban los chinos con el permiso 
provisional federal, ya contaban con 
el permiso provisional estatal, pero 
no contaban con que el permiso 
municipal jamás se les extendió, 
pero para ello, tuvimos como ya dije 
prepararnos, por ello, es necesario 
meditar que como diputados muchos 
no son abogados y lanzan leyes al 
vapor a personas que si conocen y 
ellos si son abogados, leyes hechas por 
ignorantes para que sean respetadas 
por abogados, así con las cosas en 
nuestro país, e incluso nos explicaron 
que se acabaría con la fauna y la 
flora, cuando una ardilla se va de un 
bosque a otro, muchas veces olvida la 
bellota que llevaba, la deja ahí y esa 
bellota, brota en un nuevo  retoño y 
crece un corpulento árbol, al acabar 
con esa ardilla, estaremos acabando 
con las plantas, con los árboles. Es 
más donde se pretendía trabajar 
es una mina abandonada llamada 
“la Lupe” a unos cuantos metros, 
están los manantiales del agua, de 
haber aceptado, esos manantiales 
ya no estuvieran, tampoco el cerro, 
ni animales, ni plantas, esas gentes, 
comenzaron a derribar arboles sin 
el permiso respectivo, empezaron a 
invadir algunos terrenos para abrir 
caminos y brechas. Es más ya habían 
formulado un escrito, para solicitar 
de la Secretaría de la defensa, que 

se les permitiera usar por lo pronto 
veintiocho o doscientas ochenta 
toneladas de dinamita solamente 
para comenzar a trabajar. El Señor 
Gobernador se molestó mucho, 
porque un día antes se había retratado 
con cónsules y embajadores, 
indicando que estaba puebla abierta a 
la inversión extranjera, pero cuando 
nosotros le explicamos los motivos 
de porque si estamos abiertos a la 
inversión extranjera, pero no a la 
minería, nos comprendió, porque él 
no sabía que los malvados chinitos, 
al estar en la mina, se pelearon entre 
ellos y se dieron de machetazos, en 
otra ocasión, los chinitos, salieron 
detrás de una chinita desnuda y la 
querían atacar, andaba huyendo 
entre la maleza, y los chinos detrás, 
de todo ello, fueron testigos personas 
de allá de Tlamanca, así que con ello, 
demostramos que no era posible que 
se estableciera un trabajo de minas. 
Se pretendió establecer una presa 
de Jales, y se dijo que con ello, no 
se iba a contaminar absolutamente 
nada, sin embargo los especialistas 
indicaron que sí, para ello, estuvimos 
acudiendo a la SECOTRADE, es 
necesario mencionar que le ganamos 
en buena lid, a los chinos, puede 
usted apreciable lector ello, en 
youtube, “expulsión de los chinos de 
Zautla”, fue un verdadero triunfo, 
logrado por tres personajes, dieciséis 
mil habitantes, 
o sea el pueblo, 
el ex presidente 
municipal en 
ese entonces, 
ingeniero 
Víctor Manuel 
iglesias Parra 
y un servidor, 
modestamente 
hablando con 
ello, nos llovieron 
ofertas de trabajo 
de muchísimos 
países, ofertas 

que no hubimos aceptado. Llega a la 
Presidencia el Señor Enrique Iglesias 
Contreras y con todo valor civil, 
no permitió el regreso de aquellas 
personas, además de haber quedado 
en SECOTRADE demostrado, que 
no convenía el establecimiento de 
minas en la sierra norte. Así que mi 
querido diputado y amigo, Alejandro 
Armenta Mier, es necesario decirte 
esto, para que no caigas en alguna 
trampa y pienses que descubriste 
el hilo negro, no permitiremos 
dice la gente de la Sierra Norte 
que se acabe con nuestros arboles 
nuestras plantas, nuestra agua y 
nuestros animales, te lo digo Juan 
para que lo entiendas Pedro. Esto lo 
logramos a base de lucha, de estar 
unidos, pero desde luego, trayendo 
especialistas y explicarle en forma 
respetuosa a nuestro Gobernador 
Rafael Moreno Valle en ese entonces, 
el cual comprendió el asunto, debido 
a que no se hubo hecho el trabajo al 
vapor, sino, contando con diversos 
especialistas.

Mande? No, hoy no vino Pepe Peláez, 
salió a cumplir con un compromiso, 
la próxima semana ya estará por acá 
con nosotros, un abrazo a todos y 
todas, a mi amigo Alejandro y a todos 
quienes nos hacen el favor de leernos, 
nos leemos con gusto… hasta… otro… 
instante… M

MI COMENTARIO
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Restaurado y listo para conducir: 
El Museo Porsche exhibe 

por primera vez su 
911 más antiguo

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

AUTO Y MOTOR

Después de tres años de 
restauración, el Museo 
Porsche presenta, por fin, una 

de las más novedosas incorporaciones 
a su colección y que se convierte en 
el 911 más antiguo de los que posee. 
Estará en exhibición desde hoy 14 
de diciembre hasta el 8 de abril de 
2018 en una muestra especial con el 
nombre ‘911 (901 Nº 57): Despega una 
leyenda’. Este coupé rojo, fabricado 
en octubre de 1964, fue una de las 
primeras unidades de producción 
en serie de este deportivo, conocido 
entonces como 901. Casi 50 años más 

tarde, el Museo Porsche encontró este 
singular auto y decidió comprarlo 
con vistas a una restauración que lo 
devolviera a su estado original.

Inicialmente, Porsche desarrolló y 
presentó al sucesor del 356 bajo la 
denominación 901. Sin embargo, 
sólo unas semanas después de que 
comenzara la producción, en otoño 
de 1964, el nuevo coupé tuvo que ser 
renombrado a causa de un litigio 
y, desde entonces, se llamó 911. 
Todos los vehículos para clientes 
producidos hasta ese momento 

A partir del14 de diciembre de 2017: el 911 (901 No. 57) estará siendo exhibido en el Museo Porsche.
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AUTO Y MOTOR

fueron fabricados como 901, pero 
se vendieron como 911. La colección 
oficial de Porsche careció de una de 
estas unidades singulares durante 
50 años.

2014: Un equipo de TV tropieza 
con un tesoro oculto

En 2014, mientras evaluaban una 
colección de objetos olvidada hacía 
mucho tiempo en un granero, un 
equipo de televisión alemán de un 
programa sobre antigüedades y 
artículos de recuerdo se encontró 
con dos modelos 911 de los años 
sesenta. Tras hacer averiguaciones 
con el Museo Porsche, se descubrió 
que uno de los dos deportivos, con 
el número de chasis 300.057, era de 
esas unidades especiales fabricadas 
antes de que el vehículo recibiera 

el nuevo nombre. El Museo 
Porsche decidió comprar ambos 
911, al precio fijado por un experto 

independiente, y así cubrir uno de 
los huecos clave que había en su 
importante colección de clásicos 
producidos por la marca Porsche.

Reparar antes de reemplazar: 
compleja y exhaustiva 
restauración usando 

piezas auténticas

Uno de los puntos cruciales 
que llevaron a la compra del 
vehículo fue el hecho de que el 
911 no había sido restaurado, 
lo que daba a los especialistas 
del museo la oportunidad de 
rehacer el auto de la forma más 
auténtica y parecida al original. 
El trabajo duró tres años para 
devolver a este deportivo oxidado 
a su estado original, utilizando 
piezas de carrocería genuinas de 
aquella época que fueron tomadas 
de otros vehículos. El motor, la 
transmisión, los componentes 
eléctricos y el interior fueron 
reparados siguiendo los mismos 
principios. La norma general era 
mantener piezas y fragmentos 
donde fuera posible, en lugar de 
reemplazarlos. Estos complejos 
métodos de restauración, usados 
habitualmente por el Museo 
Porsche, son precisamente la razón 
de que haya costado tanto tiempo 
devolver a la vida a este histórico 
deportivo. M

La primera prueba de manejo.

Finalmente, el 911 (901 No. 57) está en condiciones de circular por las calles.

Estado original en 2014 del 911 (901 No. 57).
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¡Ganó el toreo!

En la kilométrica corrida, del 
12 de diciembre de 2017, no 
paramos en emociones, hubo 

motivos varios, para escribir sobre 
las vivencias ocurridas en un festejo, 
que si bien fue largo en tiempo, fue 
extenso en sensaciones, las cuales 
fueron brotando con las faenas y el 
comportamiento de los astados, de 
diferentes encastes y ganaderías, y 
que hasta en nueve salieron al ruedo 
de La México, el cuarto de Fernando 
de la Mora, sustituido por uno de 
Jaral de Peñas, por las protestas del 
público, hacía su trapío.

En el renglón ganadero, el tercero 
de la tarde para José Tomás fue un 
compendio de puntos positivos 
en su comportamiento; fijo, 
pronto, codicioso, humillando en 
su recorrido, planteado por el de 

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

TAURINOS

Galapagar en el centro del ruedo, el de 
Jaral de Peñas de nombre Brigadista, 
correspondió con su entrega en la 
lidia, al nombre asignado.

José ha formado un lío con el capote y 
la muleta, en ambos dejó enmudecido 
por momentos al público capitalino y 
si los máximos trofeos no cayeron a su 
espuerta, fue porque ahora la suerte 
suprema no fue su aliada, pero ha 
cuajado en conjunto un gran trasteo.

También el de Santa María de Xalpa 
se prestó para una faena plena de 
riñones de Joselito Adame quién puso 
alma, vida y corazón, para conseguir 
el triunfo que cerró con una estocada 
a cuerpo limpio, suerte que algunos 
despistados, protestaron, sin 
entender la convicción de no pasar 
desapercibido de José y arrebatar 
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dos trofeos que valieron para salir a 
hombros junto a Sergio Flores.

El tlaxcalteca con un astado de 
Villar del Águila, con embestida 
alegre, enjundiosa y con codicia 
particularmente por el lado derecho, 
sostuvo un alto grado de variedad 
en su faena imaginativa de muleta, 
cerrada con una estocada entregando 
el pecho para escuchar los que se 
merece ¡Torero, torero! Y seguir en la 
ruta de la consagración que se percibe 
para él cada vez más cercana, dos 
orejas más a su estadística, para el 
toro, arrastre lento.

A El Juli le correspondió un astado 
de Montecristo, esaborío y poco pudo 
trascender, así como le pasó con el 
de Villa Carmela a Luis David Adame, 
ambos con gran disposición para 
triunfar como con el de rejones para 
Pablo Hermoso de Mendoza de La 
Joya, en el que tuvo buenos momentos 
en el toreo, pero otra vez la suerte 
suprema le privó del triunfo.

El Payo no tuvo suerte, le devolvieron 
el de Fernando de la Mora y el de Jaral 

de Peñas, su sustituto no le permitió 
rayar a grandes alturas.

José María Manzanares se encontró 
con un astado de Xajay con un lado 
izquierdo emotivo para dejar bellos 
trazos en la retina de los aficionados 
quienes paladean su concepto puro 
del toreo y de recompensa recibió 
como José Tomás, una oreja.

Tarde noche, en que la asistencia; 
los momentos iniciales; el himno 
nacional mexicano y tantas cosas 
más; demostraron que la llama de 
la tradición taurina sigue viva y que 
siempre estará dispuesta a contribuir 
para México.

Por el callejón muchos toreros, uno 
de ellos el triunfador de la Temporada 
Pasada, Morante de la Puebla, por 
el momento retirado pero a punto 
de reaparecer en los ruedos en 
la próxima temporada española, 
apoderado por el gran taurino 
español, Manolo Lozano.

En fin, muchos detalles como uno 
que me llamó la atención, le relato 

que había dos capotes de paseo 
adornando el palco de la empresa, 
uno de ellos por alguna razón resbaló 
y sin pensarlo dos veces, el licenciado 
Alberto Bailléres se salió del mismo 
(para con señorío y mucho de torería 
con todo y el toro en el ruedo) para 
recogerle y amorosamente colocarlo 
nuevamente en su sitio, cuando se 
dieron cuenta otros los ocupantes, era 
tarde, la suerte estaba rematada.

Cada uno, externa lo que piensa, a mí 
en conjunto la corrida extraordinaria, 
me hizo sentir la vibración del toreo 
en sus distintos matices y eso, que no 
siempre pasa, para quién lo comparta, 
es ganancia.

Y el domingo próximo, nuevamente a 
La México, dónde Andy Cartagena a 
caballo, Fermín Rivera y Juan Pablo 
Sánchez a pie, estos dos últimos con 
toros de Torreón de Cañas, intentarán 
dar una gran tarde de toros. 

Que así sea.

TAURINOS

M
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